

読書遍歴

三木清

青空文庫

今日の子供が学校へも上らない前からすでにたくさん読み物を与えられていることを幸福と考えてよいのかどうか、私にはわからない。私自身は、小学校にいる間、中学へ入ってから初めの一、二年の間は、教科書よりほかの物はほとんど何も見ないで過ぎてきた。学校から帰ると、包を放り出して、近所の子供と遊ぶか、家の手伝いをするというのがつねであった。私の生まれた所は池一つ越すと童野の町になるのであるが、私は村の小学校に通い、その頃の普通の農家の子供と同じように読み物は何も与えら

れないで暮らしてきた。父の代になってからは商売はやめてしまったが、今でも私の生家は村でも「米屋」と呼ばれているように、その時分はまだ祖父が在世していて、米の仲買をやり小売を兼ね、またいくらか田を作ってもいた。村の人々と同じに暮らして目立たないことが家の生活方針であり、私も近所の子供と変らないようにしつけられた。中学に通うことになってからも、私はつとめて村の青年と交わり、なるべく目立たないように心掛けた。私は商売よりも耕作の手伝いが好きであった。つまり私は百姓の子供として育ったのである。雑誌というものを初めて見たのは六年生の時であったと思う。中学の受験準備のための補習の時間に一緒になった村の医者の子供が博文館の『日本少年』を持ってきたの

で、それを見せてもらったわけである。私はそんな雑誌の存在さえも知らないといった全くの田舎の子供であった。町へ使いに行くことは多かったが、本屋は注意に入らないで過ぎてきた。今少年時代を回顧しても、私の眼に映ってくるのは、郷里の自然とさまざまの人間であつて、書物というものは何ひとつない。ただあの時の『日本少年』だけが妙に深く印象に残っている。その頃広く読まれていた巖谷小波の童話のごときも、私は中学に入つてから初めて手にしたのであつた。田舎の子供には作られた夢はいらない。土が彼の心のうちに夢を育ててくれる。

かような私がそれでも文芸というものを比較的早く知つたのは、一人のやや無法な教師のおかげである。やはり小学六年のことで

あつたと記憶する、受持の先生に竜野の町から教えに来ておられた多田という人があつた。この先生はホトトギス派の俳人であつたらしく、教室で私も百姓の子供をとらえてよく俳句の講釈を始め、ついには作文の時間に生徒に俳句を作らせるほど熱心であつた。ある時私の出した句が秀逸であるといふので、黒板に書いて皆の者に示し、そして高浜虚子が私と同じ名の清だから、私も虚子をまねて「怯詩」と号するがよいといつて、おだてられた。号というものを付けてもらったのはこれが初めてまた終りでもあるので、今も覚えている。この先生によつて私は子規や蕪村や芭蕉の名を知り、その若干の句を教えられた。『ホトトギス』という雑誌は、中学の時、いわゆる写生文を学ぶつもりでしばらく見

たことがある。

二

私がほんとに読書に興味をもつようになったのは、現在満洲国で教科書編纂の主任をしておられる寺田喜治郎先生の影響である。この先生に会ったことは私の一生の幸福であった。たしか中学三年の時であったと思う、先生は東京高師を出て初めて私どもの竜野中学に国語の教師として赴任して来られた。何でも以前文学を志して島崎藤村に師事されたことがあるという噂であった。当時すでに先生は国語教育についてずいぶん新しい意見を持っておら

れたようである。私どもは教科書のほかに副読本として徳富蘆花の『自然と人生』を与えられ、それを学校でも読み、家へ帰ってからも読んだ。先生は字句の解釈などはいっさい教えないで、ただ幾度も繰り返し返りして読むように命ぜられた。私は蘆花が好きになり、この本のいくつかの文章は暗誦することができた。そして自分でさらに『青山白雲』とか『青蘆集』とかを求めて、同じように熱心に読んだ。冬の夜、炬燵こたつの中で、暗いランプの光で、母にいぶかられながら夜を徹して、『思い出の記』を読みふけたことがあるが、これが小説というものを読んだ初めである。かようにして私は蘆花から最初の大きな影響を受けることになったのである。

私が蘆花から影響されたのは、それがその時までほとんど本らしいものを読んだことのなかつた私の初めて接したものであること、そして当時一年ほどの間はほとんどただ蘆花だけを繰り返し読んでいたという事情によるところが多い。このような読書の仕方は、かつて先ず四書五経の素読から学問に入るといふ一般的な慣習が^{すた}廃れて以後、今日では稀なことになつてしまった。今日の子供の多くは容易に種々の本を見ることができ幸福をもっているのであるが、そのために自然、手当り次第のものを読んで捨ててゆくという習慣になり易い弊がある。これは不幸なことであると思う。もちろん教科書だけに止まるのはよくない。教科書というものは、どのような教科書でも、何らか功利的に出来ている。

教科書だけを勉強してきた人間は、そのことだけからも、功利主義者になってしまふ。

もし読書における邂逅かいこうというものがあるなら、私にとって蘆花はひとつの邂逅であった。私の郷里の竜野は近年は阪神地方からの遊覧者も多い山水明媚の地であるが、その風物は武蔵野などとはまるで違っている。その土地で大きくなった私が武蔵野を愛するようになったのは、蘆花の影響である。一高時代、私はほとんど毎日曜日、寮の弁当を持って、ところ定めず武蔵野を歩き廻ったことがある。それはその頃読んでいた芭蕉などに対する青年らしい憧憬でもあったが、根本はやはり『奥の細道』でなくて、『自然と人生』であった。蘆花を訪ねたことはいになかったが、

彼が住んでいた粕谷のあたりをさまよつたことは一再ではない。利根川べりの息栖とか小見川とかの名も蘆花を通して記憶している、その土地を探ねて旅したこともある。彼によつてまず私は自然と人生に対する眼を開かれた。もし私がヒューマニストであるなら、それは早く蘆花の影響で知らず識らずの間に私のうちに育つたものである。彼のヒューマニズムが染み込んだのは、田舎者であつた私にとつて自然のことであつた。今も私の心を惹くのは土である。名所としての自然でなくて土としての自然である。それは風景としての自然でさえない。芭蕉でさえも私には風流に過ぎる。風流の伝統よりも農民の伝統を私は尊いものに考えるのである。もつとも、蘆花の文学は農民の文学とはいえないであろう。

私は今彼を読み直してみようとは思わない。昔深く影響されたもので、その思い出を完全にしておくために、後に再び読んでみることを欲しないような本があるものである。

三

中学の同級生に古林巖というのがいた。後に姓を改めて藤岡といったが、私どもの学校で有名な秀才で、非常な読書家でもあった。四年生の時彼が寄宿舎を出て私の村に下宿するようになってから親しく交わるようになったが、その時以来私は彼の影響でいろいろな書物を読むようになった。考えてみると、私が哲学を志

望するようになったのも、藤岡の感化に基づいている。五年生の頃、彼は永井潜博士の著書を愛読し、しきりに生命の問題を論じ、私をとらえては器械説がどうの、生氣説がどうの、と語り、フェルウォルンを尊敬し、その『一般生理学』を読むためにすでにドイツ語の勉強を始めていた。その時分の中学では恐らく珍しい科学講演会というものを組織したのも彼であつた。彼に刺戟されて私も永井博士の『生命論』を読み、あるいは丘浅次郎博士の『進化論講話』をひもと繙きなどして、生命の問題に関心をもつようになつたことが、後に私が哲学に入る機縁となつたのである。藤岡は六高を経て京大の医科を卒業して生理学を研究し、特に生理学史に興味をもち、その方面の論文を発表していたが、不幸にして病に

斃^{たお}れてしまったのは惜しいことであつた。彼も後年にはよく哲学の本を読んでいたようである。坂田徳男君は彼と同郷の後輩で、彼と同じように六高を経て京大の医科を卒業して生理学を勉強したが、今日では専門の哲学者になつてしまった。

たいていの人は先ず文芸書を通して読書家になるのではないかと思う。藤岡の場合もそうであり、いつも彼に指導されていた私の場合もそうであつた。それに藤岡は初めは文学者になるつもりであつたらしく、彼の提唱で文芸の回覧雑誌が出来、私も一、二小説めいたものを書いたことがある。その時の同人に現在新京の建国大学にいる宗教学の松井了穂がある。その頃私は、紅葉、露伴から、漱石、鷗外、一葉、樗牛、独歩、花袋、秋声、白鳥、荷

風、潤一郎、三重吉など、実にいろいろなものを読んだが、特に感銘を受けたものを挙げるとすれば、藤村の『破戒』、『春』、『家』といったもの、『即興詩人』とか『涓滴』などの鷗外のものも挙げねばならぬであろう。その後藤村のものはあまり見ないが、鷗外のものは今もときどき見ることがある。竜野の町に伏見屋という本屋があつて、私はよく学校の帰りにそこに寄つて本を漁り、^{あさ}父母に内証の借金が出来て苦労したこともある。時には姫路まで出かけて古本屋漁りをした。

外国文学では、藤岡は特にワイルドが好きで『リーディング監獄の歌』を回覧雑誌に訳したりしていたが、私もワイルドのものを東京の丸善から取り寄せて辞書を頼りに読んだことがある。私

には『デ・プロフンデイス』が強く印象に残っている。他には、これも藤岡の感化で、ツルゲーネフのものを比較的多く読んだ。その時分私の中学で外国文学の新知識は、旧姓を永富といい、現在外交評論家として知られている鹿島守之助君であつた。鹿島君は私どもよりは一年先輩であるが、令兄が大学で文科をやられていたのによるであろうか、私どもを全く驚かしたほど外国の作家のことを知っていた。昼の休みの時間に、学校の運動場の隅で、藤岡や私は鹿島君から、ハウプトマンがどうの、マーテルリンクがどうの、ボードレールがどうの、などとよく聞かされたものである。つまり西洋現代文学史の講義を一通り聞いたわけである。鹿島君には久しく会わないが、会って当時を語れば、お互いに吹

き出すようなことが多いであろう。

正確には覚えていないが、ブリックスといたたのではないかと
思う、私の在学時代に竜野中学にも初めて外人教師が来た。今関
西学院の教授で経営学を担当している池内信行は私の同級生で、
彼は英語の会話を最も得意とし、この先生とよく一緒であったよ
うである。このアメリカ人の先生が就任の挨拶の時に、自分は太
平洋を渡って来たが、この水が日本の岸を洗っていることを思い、
世界は一つのものであることを深く感じたといった言葉が今も妙
に私の耳に残っている。この先生は町でバイブル・クラスを開い
ていたが、英語の勉強のつもりでそれに出席したのが私の聖書を
読んだ初めである。その後私は聖書は好んで日本訳で読んでいる。

この翻訳は恐らく二葉亭や鷗外の翻訳以上に、日本文学史上における偉大な業績である。

詩や歌の方面では、その頃の青年の多くがそうであつたように、私も土井晩翠の『天地有情』を、その中のいくつかを暗誦し得るまでに読んだ。『藤村詩集』もよく読んだが、私の好きであつたのは何よりも北原白秋の『邪宗門』や『思い出』であつた。今も白秋の詩は私の好きなものの一つである。三木露風は姓が同じであるので、親戚ではないかとよくきかれることがある。そうではないが、露風も竜野の人なので、その名は中学時代から親しんでいた。いったい三木という姓は私の地方には多く、播州三木城の別所氏が豊臣秀吉に滅ぼされた時、家臣たちが亡命して身を晦くらま

すために元の姓を秘してその土地の名をとり三木と称したのに始まると伝えられている。中学の頃には『廃園』、『寂しき曙』の中の露風の詩を愛誦したが、トラピスト修道院に入ってからこの人の詩はあまり見ていない。歌ではやはり白秋の作品が最も好きであった。吉井勇の歌も好んで読んだ。歌といえば、私はその時分かなり熱心に稽古したことがあり、竜野中学の校友会雑誌には当時私の作った歌がいくつか残っているはずであるが、作歌の上で特に影響を受けたのは、その時代の多くの青年に普通であったように、若山牧水であったであろうか。

四

中学時代、私の得意としたものがあるとするれば、それは歴史であつた。中にも山路愛山の史伝類をよく読んだが、特に『常山紀談』とか『日本外史』とかを愛読した。その頃は漢文も私としては得意とするものであつたが、経書よりも史書を見るのが好きであつた。竜野の脇坂藩の儒者で本間貞観という先生が私どもの中学に教えに来られていた。ところでまた藤岡に誘われて私は一年近くの間、この老先生のお宅に伺つて、漢詩を作ることを稽古したことがある。その時分私は学校の作文では、当時の中学生に広い影響を与えていた大町桂月を読んで、桂月張りの文章を書いていたが、漢詩を習うようになってから勉強したのは久保天随と

か森槐南とかの著書であつた。一時は『唐詩選』の中の詩をできるだけ多く暗記するつもりで取りかかったことがある。先だつて富山房百科文庫で森槐南の『唐詩選評釈』を買つてきて読み、昔を思い出して懐しかった。

凶画の教師で法制経済も教えておられた先生に巖本という人があつた。私はこの先生から思想といえは思想らしいものを注ぎ込まれたのである。藤岡にいわせると、巖本先生は社会主義者であるといつていたが、むしろニヒリストであつたようである。幸福でなかつた先生の境遇が恐らくそうしたものであろう。先生はもと評論家か新聞記者になられるつもりであつたらしく、その仕事の重要さをよく話しておられた。私どもは教室でもしばしばこの

先生から、中江兆民、福沢諭吉、徳富蘇峰、三宅雪嶺などについて聞かされたものである。しかし私はその頃はむしろ文学に熱中して、思想の問題についてはそれほど深い関心がなかった。巖本先生から教えられたものの中では、蘆花との因縁で、蘇峰氏のものをも多く読んだが、それもその時分流行していた演説の材料にするつもりで読んだので、思想的影響というようなものはなかった。

播州赤穂は竜野から五里ばかりのところにある。私どもの中学では毎年義士討入りの日に全生徒が徹夜で赤穂の町まで行軍を行ない、そこで義士追慕の講演会を開くのが例であった。その講演会には生徒のうちの雄弁家が出ることになっていたので、平素に

おいても演説はなかなか盛んであった。もつとも、これは、その時代が日本におけるいわば一つの雄弁時代であつて、今の『雄弁』という雑誌もその頃は名のごとく主としてわが国の有名な雄弁政治家の演説の速記を載せていたような有様で、私どもの田舎の中学でも擬国会を催したこともあるという時代の一般的な空氣の影響でもあり、むしろそれが根本的であつた。私も一時は『雄弁』の愛読者であつて、中学の裏の山に登つて声を張り上げて演説の稽古をしたこともある。国語の教師に野崎先生というのがあり、演説が得意で、生徒にもそれを奨励されていた。赤穂の講演会での演説の準備という意味もあつて、義士伝はその時分ずいぶんいろいろ読み漁つた。福本日南の『元禄快挙録』なども感激して読

んだものであるが、今は岩波文庫の中に収められるようになった。かようにして中学時代の後半は、私の混沌たる多読時代であった。私は大正三年に中学を卒業したが、私の中学時代は、日本資本主義の上昇期で『成功』というような雑誌が出ていた時である。この時代の中学生に歓迎されていた雑誌に押川春浪の『冒険世界』があつた。かような雰囲気の中で、私どもはあらゆる事柄において企業的で、冒険的であつた。私の読書もまたそうであつたのである。これに較べると、高等学校時代の私は種々の点でかなり著しい対照をなしている。

自分について語ることは危険なことである。それは卑しいことであり、少なくとも悪い趣味であるといわれるであろう。私は書物について書きながら自分について、また他の人々について書くことになった。どのような本を読んだかは、ある意味ですべて偶然的なことである。しかし他方それはまたすべて必然的なことである。この偶然性と必然性とをいくらかでも示すためには、人間について、とりわけ自分について書くのを避けることができない。それから生じ易い危険を逃れる手近な方法は、できるだけ簡単に、事実だけを記すということである。

中学を出ると、私はひとりぼっちで東京のまんなかに放り出さ

れた。一高に入学した私は、そこに中学の先輩というものを全くもたなかった。そして私はまた卒業するまでそこに中学の後輩というものを全くもたないでしまった。かようなことがわが国の特殊な社会事情において、ことに田舎から出て来た一人の青年にとつて何を意味するかは、読者の想像し得ることであろう。そのうえ私の家には東京に知人というものがまるでなかった。その頃は九月の入学であったが、叔父が紹介してくれた保証人に挨拶に行くという父と一緒に途中暴風雨のために東海道線が不通になったので、中央線を廻つてたくさんさんのトンネルを抜け、油煙と汗とに汚れて、飯田町の駅に降りた時の気持は今も忘れることのできなものである。後には次第に学校の友も出来たが、私の心はほと

んどつねに孤独であつた。田舎者の私は、特に父の血をうけて、交際ははなはだ不得手であつた。学校の寄宿舎で暮して、町に知つた家がなかつた私には、家庭生活の雰囲気に触れることも不可能であつた。結局私は、東京に住むようになってからも、いつまでも孤独な田舎者であつたのである。

こうした孤独には多分に青春の感傷があつたであらう。孤独な青年が好んでもおもむくところは宗教である。むしろ宗教的気分というものである。宗教的気分はいまだ宗教ではない。それは宗教とは反対のものでさえある。宗教的気分がつねに多かれ少なかれ感傷的であるのに反して、宗教そのものはかえつて感傷を克服して出てくるものである。自分で宗教的であると考えることそのこ

とがすでにひとつの感傷に過ぎぬ場合がいかに多いであろう。高等学校時代を通じて私が比較的たくさん読んだのは宗教的な書物であつた。それも何ということなく、いろいろのものを読んでゐる。キリスト教の本も読めば、仏教の本も読む。日蓮宗の本も読めば、真宗の本も読む、また禅宗の本を読むこともあるという風であつた。そうして一種の宗教的気分にと浸るということが慰めであるように感じられた。今にして考えると、青春の甘い感傷に属するに過ぎぬものが多い。もちろん私は甘さというものを一概に無価値であるなどと考えてるのではない。それはともかく十分に日本的であるということができらるであらう。『聖書』は繰り返し読んで、そのつど感銘を受けた本であつた。しかし旧約の面白さ

がわかるようになったのは、ずっと後のことである。『聖書』は今も私の座右の書である。仏典の経典では浄土真宗のものが私にはいちばんぴったりした。キリスト教と浄土真宗との間にはある類似があると見る人があるが、そういうところがあると考えるところもできるであろう。元来、私は真宗の家に育ち、祖父や祖母、また父や母の誦する「正信偈」とか「御文章」とかをいつのまにか聞き覚え、自分でも命ぜられるままに仏壇の前に坐ってそれを誦することがあった。お経を読むということは私どもの地方では基礎的な教育の一つであった。こうした子供の時からの影響にもよるであろう、青年時代においても私の最も心を惹かれたのは真宗である。そしてこれは今も変ることがない。いったいわが国の

哲学者の多くは禅について語ることを好み、東洋哲学というところから禅が考えられるようであるが、私には平民的な法然や親鸞の宗教に遙かに親しみが感じられるのである。いつかその哲学的意義をせんめい闡明してみたいというのは、私のひそかに抱いている念願である。後には主として西洋哲学を研究するようになった関係からキリスト教の文献を読む機会が多く、それにも十分に関心がもてるのであるが、私の落ち着いてゆくところは結局浄土真宗であろうと思う。高等学校時代に初めて見て特に深い感銘を受けたのは『歎異鈔』であつた。近角常観先生の『歎異鈔講義』も忘れられない本である。本郷森川町の求道学舎で先生から『歎異鈔』の講義を聴いたこともある。近角先生はその時代の一部の青年に大き

な感化を与えられたようであった。島地大等先生の編纂された『聖典』は、現在も私の座右の書となっている。

私のみではない、その頃の青年にはいったいに宗教的な関心が強かったようである。日本の思想界が一般に内省的になりつつある時代であった。中学時代の初めに興味をもって読んだ『冒険世界』というような雑誌がいつしか姿を消して、やがて倉田百三氏の『出家とその弟子』とか『愛と認識との出発』とかが現われて青年の間に大きな反響を見出すようになる雰囲気の中で、私は高等学校生活を経てきた。一高にも日蓮宗とか、禅宗とか、真宗とかの学生の会があり、私も時々出席してみたことがある。私の最も親しくするようになった宮島鋭夫に誘われて、ある夏私は彼と

一緒に鎌倉の円覚寺の一庵に宿り、坐禅をしたこともある。一日禅坊を出て、宮島の知っている堀口大学氏が浄智寺に来ておられるというので訪ねたことがある。堀口氏に会うといつもあの頃のことを思い出すのであるが、まだ口にしないのである。恐らく堀口氏の記憶には残っていないことであろう。

六

私の文学熱はこうして冷めていった。中学を卒業する前、将来は文学をやろうと考えて、当時鹿児島県に移っておられた寺田喜治郎先生に手紙で相談し、先生からは勧めの返事をいただいたの

であるが、一高の文科に入ってからはその考えはむしろ薄らいでいった。私は文学に対しても懐疑的になっていた。弁論部に
関心がなかったと同様、文芸部にも興味がなかった。一年生の時
にはかえって一時剣道部に席をおいたことがある。こうした私は
芹沢慎一氏——光治良氏の令兄——にひっぱられてボート部に入
り、組選を漕ぐことになった。墨田川に行つてボートを漕ぐこと
は、運動は元来不得手であるにもかかわらず、当時懐疑的になつ
ていた私にとって一つの逃避方法であつた。一緒に組選を漕いだ
仲間で哲学方面へ行つた者には、後に東北大学の宗教学の助教授
にまでなつて惜しいことに病に斃れてしまつた寺崎修一がある。
独法の我妻栄、三輪寿壮などの諸君もボートの関係で知り合いに

なった人々である。京都大学に入ってから、私は文科の選手として琵琶湖や瀬田川でボートを漕いだことがある。

ともかく私の読書の興味の中心は次第に文学書から宗教書に移っていった。それは時代の精神的気流の変化の影響によることでもある。トルストイの『わが懺悔』が文学青年の間にも大きな影響を見出すというような時代であった。これは私も感激をもつて読んだ本である。私はいつのまにか『芸術とは何ぞや』におけるトルストイに共鳴を感じるようになっていた。彼の『人生論』なども感動させられた本である。私の場合かようなことは中学時代に耽読した徳富蘆花の影響によって知らず識らず準備されていたといえるであろう。私も一時はある種のトルストイ主義者であつ

た。去年の夏、満洲を旅行した時、汽車の中へ岩波文庫版の『イワンの馬鹿』、『人は何で生きるか』というような当時愛読したトルストイの小品を持ち込んで久し振りに読み直してみたが、今度はそれほど深い感動を覚えることができなかった。私はそこに何か気取りに似たものを感じた。しかし老齢になってからもなお気取ることができたところにトルストイの偉さがあるのかも知れない。ルソオの『懺悔録』とか、アウグスティヌスの『告白録』とか、マルクス・アウレリウスの『省察録』とか、そういった種類の、あるいは名前の本を私は好んで読んだ。哲学者ではショーペンハウエルとかニーチェとかの生の哲学が流行し、私もその影響をこうむった。和辻哲郎氏の『ニーチェ研究』とか『ゼーレン

・キエルケゴール』とかは、当時の雰囲気を現わしている書物である。文学においても私はロシア文学に多く興味をもつようになり、ことにチエーホフの作品を愛読し『桜の園』のごときは幾度も繰り返して繙いたものである。青年の間では華巖の滝で自殺した藤村操が始終話題にのぼるといふ時代であつたのである。私なども本を読みながら本に対して全く懐疑的になり、自分の持つていた本を売り払つてしまふというようなことが一度ならずあつた。

今私が直接に経験してきた限り当時の日本の精神界を回顧してみると、まず冒険的で積極的な時代があり、その時には学生の政治的関心も一般に強く、雄弁術などの流行を見た——この時代を私は中学の時にいくらか経験した——が、次にその反動として内

省的で懐疑的な時期が現われ、そしてそうした空気の中から「教養」という観念がわが国のインテリゲンチヤの間に現われたのである。したがってこの教養の観念はその由来からいって文学的ないし哲学的であつて、政治的教養というものを含むことなく、むしろ意識的に政治的なものを外面的なものとして除外し排斥していたということができらるであらう。教養の観念は主として漱石門下の人々でケーベル博士の影響を受けた人々によつて形成されていった。阿部次郎氏の『三太郎の日記』はその代表的な先駆で、私も寄宿寮の消燈後蠟燭の光で読みふけたことがある。この流れとは別で、しかし種々の点で接触しながら教養の観念の拡充と積極化に貢献したのは白樺派の人々であつたであらう。私もこの

派の人々のものを読むようになったが、その影響を受けたというのは大学に入ってから後のことである。かようにして日本におけるヒューマニズムあるいはむしろ日本的なヒューマニズムが次第に形成されていった。そしてそれは例えばトルストイ的な人道主義もしくは宗教的な浪漫主義からやがて次第に「文化」という觀念に中心をおくようになっていったと考えることができるのではないかと思う。阿部・和辻氏らの雑誌『思潮』が出て、私もその愛読者の一人となったが、それが後に岩波の『思想』に変わったのである。

高等学校の最初の二年間は私にとっては内省的な彷徨時代であった。二年生になる時学校の規則で文学を志望するか哲学を志望

するかを決定しなければならなかったので、私は哲学と書いて出しはしたが、自分の心ではまだいずれとも決定しかねていた。私の気持がまとまって、はつきり哲学をやることに決めたのは三年生の時で、その頃から私の読書の傾向も変ってきた。

七

考えてみると、私の高等学校時代はこの前の世界戦争の時であった。「考えてみると」と私はいう、この場合この表現が正確なのである。というのはつまり、私は感受性の最も鋭い青年期にあるような大事件に会いながら、考えてみないとすぐには思い出せ

ないほど戦争から直接に精神的影響を受けることが少なくすんだのである。単に私のみでなく多くの青年にとってそうではなかったのかと思う。そう考えると、日露戦争の時、戦争を知らないで研究室の生活を続けていた大学者があるという嘘のようなことも、十分あり得ることであつたらうと思われる。私があの世界戦争を直接に経験したのはむしろその後一九二二年ヨーロッパへ行った時である。これは現在の戦争とは全く様子が違っていることである。近代戦争というものはリアリステイックになっている。近代戦争のこの性質はあらゆる人をその中に引き入れて何人も圏外に立つことを許さないというところに率直に現われる。その意味においてそれは全くメカニカルな必然性をもっている。これに

反して以前は戦争にしても有機的なものであった、あるいはロマンティックであった。もちろん現在も戦争には何らかロマンティックが必要であろう。それにもかかわらず近代戦争は本質的にリアリティックなものである。近代戦争のこの性質について深く考えてみるのは極めて重要なことである。

あの第一次世界戦争という大事件に会いながら、私たちは政治に対しても全く無関心であった。あるいは無関心であることができた。やがて私どもを支配したのはかえってあの「教養」という思想である。そしてそれは政治というものを軽蔑して文化を重んじるという、反政治的ないし非政治的傾向をもっていた、それは文化主義的な考え方のものであった。あの「教養」という思想は

文学的・哲学的であつた。それは文学や哲学を特別に重んじ、科学とか技術とかいうものは「文化」には属しないで「文明」に属するものと見られて軽んじられた。言い換えると、大正時代における教養思想は明治時代における啓蒙思想——福沢諭吉などによつて代表されている——に対する反動として起つたものである。それがわが国において「教養」という言葉のもつている歴史的含蓄であつて、言葉というものが歴史を脱することのできないものである限り、今日においても注意すべき事実である。私はその教養思想が擡頭してきた時代に高等学校を経過したのであるが、それは非政治的で現実の問題に対して関心をもたなかつただけ、それだけ多く古典というものを重んじるといふ長所をもつていた。

日本における教養思想に大きな影響を与えたのはケーベル博士であつて、その有力な主張者たちは皆ケーベル博士の弟子であつた。かようにして私もまた一高時代の後半において比較的多く古典を讀んだのである。ダンテの『神曲』とかゲーテの『ファウスト』など、むつかしくて分らないところも多かつたがともかく一生懸命に讀んだものである。『ファウスト』はドイツ語の時間に今は亡くなられた三並良先生から教わつたこともある。その試験にドイツ文でファウスト論を書けという課題が与えられたが、私はその中に出てくるワグネルという人物について論じた。それがよく出来ていたというので賞められ、そんなことから三並先生には特別に親しくしていただくようになったというようなこともあつた。

特に影響されたものというと、ニーチエの『ツアラツストラ』であつたであらうか。後に単行本になつた阿部次郎氏の『ツアラツストラ解釈』も『思潮』に出ていたころ熱心に読んだものの一つである。古典という觀念に影響された私の読書の範圍も量も、その頃の私の貧弱な読書力からいつて、勢い局限されざるを得なかつた。日本の文学では、その頃から次第に読書階級の間にかしがたい地位を占めてきた漱石のものを比較的多く読んだように思う。これも当時の教養思想の有力な主張者たちの多くがまた漱石門下であつたということにせざる影響されたのであらう。ともかく高等学校時代、私は決して多読家ないし博読家でなかつた。その時分私どもの仲間で読書家として知られていたのは蟬山政道君

であつた。何でも蠟山君は、大隈重信が会長であつた大日本文明協会というので出していた西洋の學術書の翻訳を全部読んでいるというような噂であつた。今でも蠟山君を見ると、あの頃毎日学校の図書館へ通つていた姿が眼に浮んでくることがある。

その時代私の読書における一つのエピソードは、塩谷温先生——その御尊父青山先生から私どもは学校で漢文を習つた——のお宅に伺つて『資治通鑑』を読むという小さな会に参加したことがある。この会の中心は私より一級下の倉石武四郎君であつた。倉石君は現在京大の支那学の教授であるが、先だつて同君からその著書『支那語教育の理論と実際』という本をもらつて、ふとこの読書会のことを思い出した。会員は倉石君のほか、松山高等学校

にいる川畑思無邪君、東京の諸大学でインド哲学を講じている山本快竜君、そして私のクラスからは寺崎修一と私とが加わったように思う。私たちは一週一回、寮の夕食がすむと、小石川の塩谷先生のお宅まで歩いて行つた。本読みがすむと、いつも焼芋が出て雑談になつたのを覚えている。あの頃から倉石君は実によく漢文を読むことができた。おとなしいうちにも何か毅然としたものをもっている人であつたが、その倉石君が近年漢文を返り点によつて日本読みにすることに反対してそのまま支那音で読み下すべきことを主張し、支那語教育のためのレコードを作つたりなどしているのは、面白いことである。

読書会といえば、高等学校三年生の時、私が先に立つて哲学の

読書会を組織したことがある。ヴィンデルバントの『プレリュード
イエン（序曲）』の中の『哲学とは何か』を速水滉先生に願って
読んでいただいたのである。会員は二十名くらいであったであろ
うか。その頃は世界戦争の影響でドイツ書を手に入れることがで
きなかつたので、謄写版刷りを作ってテキストにした。その時分
私は大学に入ってから哲学をやることに決めていた。久しく迷っ
ていた私にその決心をさせたのは西田幾多郎先生の『善の研究』
であった。しかしそのことについては他の場所で書いておいたか
ら、ここではもう繰り返さないことにする。宮島鋭夫に連れられ
て桑木巖翼先生を初めてお訪ねしたのもその頃であった。宮島は
後に東大の哲学科に入った。永い間病気ばかりしていてまことに

気の毒であつたが、昨年とうとう死んでしまった。その通知をもらつて後、桑木先生に会つたら宮島の話が出たので、あの時のことの記憶を新たにしたわけである。高等学校を卒業する前、彼からもらつたレクラム版のシヨールペンハウエルの全集は、私にとつて貴重な記念である。当時宮島はシヨールペンハウエルに傾倒していた。彼ばかりではない、その時代の青年がたいいそういう風であつたのである。

日本における哲学書の出版に新しい時期を画した岩波の『哲学叢書』が出始めたのは、その頃のことである。私なども紀平正美氏の『認識論』とか宮本和吉氏の『哲学概論』とか、分らないながら幾度も読んだものである。速水先生の『論理学』は、学校に

おける先生の講義の教科書であつた。つまり私の哲学の勉強は岩波の哲学叢書と一緒に始まつたのである。高等学校の時、その方面で私がいちばん多く読んだのは心理学と論理学との本であつた。大学へ行つてから哲学を専攻する者は高等学校時代には論理と心理とをよく勉強しておかねばならぬと私どもの仲間で一般にいわれていたので、その本を特に読んだわけであるが、それはまた私の場合速水先生の感化によることでもあつた。一高の先生で私が最も多く影響を受けたのは速水先生である。先生の『現代の心理学』という本は私の熱心に繙いたものの一つであり、非常によい本であつたように記憶している。哲学を専攻する者は何でも原書で読む稽古をしておかねばならぬとまた私どもの仲間でいつてい

たが、その原書は、戦争のためにドイツのものが来なくなっており、主として英書を読まねばならなかった。そしてまた哲学はドイツに限るようになりきかされていたので、英語のものを読むとすればしぜん心理や論理の本を読むということにもなったのである。当時の一高生はよく本郷から日本橋の丸善まで歩いて行ったものであるが、そうして買って読んだ本で、今も私の手許に残っている懐かしいものに、ジェームズの『心理学原理』、ミルの『論理学体系』などがある。しかしその時代は何といってもわが国の思想界ではドイツの学問が圧倒的であった。心理学の方面でもヴントの名が最も喧しかった。私も速水先生の訳されたヴントの小さい心理学を初め、須藤新吉氏のヴントの『心理学』などを読み、ま

た古本屋でヴントの『心理学綱要』の原書を見つけてきて勉強した。哲学の方面でもその頃からヴィンデルバントを初め新カント派の哲学が次第に一般の流行になりつつあった。ある時、三並先生を柏木のお宅に訪ねたら、哲学をやるにはカントを研究しなければならず、カントを研究するにはコーヘンのカント論を読まねばならぬといって、マントルピースの上に置いてあったコーヘンの三つのカント書を見せて下さった。そのような時代であったので、戦争のためにドイツの本が来なくなると日本の学問は衰えるというような論も行なわれた。そのことを公然と述べた人があって、だいたいぶん問題になったこともあったが、たいていの学者は心中実際にそのように考えているのではなかったかと思う。ともかく

第一次世界戦争が私に直接の影響として感じられたのは、ドイツ語の本が手に入らないということくらいであった。現在では全く想像もできないようなことである。

八

大学生活の三年間、私は下鴨の同じ一つの下宿で暮らした。それは蓼倉町で、その頃はまだ附近に余り家が建っていないかったのだ、室を出るとすぐ前に比叡山を見ることができた。九月のなかば初めてその下宿に行ったとき、葉鶏頭の鮮かな色がきわめて印象的であったが、その家では毎年美しい葉鶏頭を作っていた。私

はその下宿を「雁来紅の家」と自分ひとりで呼んでいた。今でも葉鶏頭を見ると、八田といったその下宿のことが思い出されるのである。同じ年京都の哲学科に入ったのは私と広島高等師範を出た林礼二郎（旧姓森川）との二人であったが、やがて森川も私の下宿に移ってきて、私と同様卒業するまでそこに留まった。私たちはたいてい一緒に加茂の森を抜けて学校へ通った。

大学時代に読んだもので最も大きな影響を受けたのはいうまでもなく西田幾多郎先生の著作である。ちょうど私の入学した年の秋『自覚における直観と反省』が本になって出た。続いて先生は『哲学研究』誌上に多くの論文を発表してゆかれた。私は先生の書かれたものを読むと共に、その中に引用されている本をできる

だけ自分で読んでみるという勉強の仕方をとった。あの時分の先生の論文の中には実にいろいろの書物が出てくるのであるが、私の哲学勉強もおのずから多方面にわたった。先生は種々の哲学を紹介されたが、ひとたび先生の手で紹介されると、どの本もみな面白そうに思われ、読んでみたい気持ちを起させた。かようにして私は、カントからヘーゲルに至るドイツ古典哲学を初め、バーデンプ学派やマールブルク学派の新カント哲学、マイノングの対象論、ブレンターノの心理学、ロツツエの論理学、等々、いろいろのものを読んでみることに心がけた。アウグステイヌスやライブニッツの名も挙げておきたい。何を最も多く読んだかときかれるなら、私は二年生の時のリポートにライブニッツについて書き、卒業論

文は『批判哲学と歴史哲学』という題でカントについて書いたので、この二人のものは比較的多く読んだといえるであろう。しかし何を特別に勉強したというほどのことはなく、ただ西田先生の後を追うていろいろの本を読んだというのが、大学時代三年間における私のおもな勉強であつた。

かようにして読んだ本のうちでも何か深く影響されたものがあるとすれば、それは新カント派の哲学であつた。しかしそれも、意識的ではなく、むしろ知らず識らずそういうことになつたのである。ある時の哲学会の例会で、私どもの先輩であつた田杏村氏が話をされた後で、私は質問をした。何の問題であつたか記憶していないが、土田氏と私との議論になつてしまい、なか

なか終りそうになかった。そこで土田氏が、会に出ていられた西田先生を顧みて「先生、どうですか」と尋ねると、先生は「君の考えは現象学のようなもので、三木の考えは新カント派のようなもので、どちらがよいか、むつかしい問題だ」という意味のことを答えられた。先生からそう言われて初めて私は自分の考えが新カント派的であることに気づいて、いつのまにか深くその影響を受けていたのにむしろ驚いたことである。

私がかように新カント派の影響を受けたのは、高等学校の時の読書会でヴィンデルバントを読んだことが素地をなしていたのであろうが、その時代のわが国の哲学の一般的傾向にも関係があったであろう。すでにいったごとく私が大学に入学した大正六年は、

西田先生の画期的な書物『自覚における直観と反省』の現われた年であるが、やはりその年に桑木巖翼先生の名著『カントと現代の哲学』が出ている。これはカント哲学への入門書として私の熱心に読んだ本であつた。その前年には朝永三十郎先生の名著『近世における「我」の自覚史』が出ている。私は一高にいてこの本を感激をもって読んだのであるが、その立場は新カント派である。そしてやはり大正六年の暮にはリツケルトの弟子であつた左右田喜一郎先生の名著『経済哲学の諸問題』が出ている。これも私には忘れられない本である。左右田博士の影響によつて、その頃からわが国の若い社会学者、特に経済学者の間で哲学が流行し、誰もヴィンデルバント、リツケルトの名を口にするようになった。

日本における新カント派の全盛時代であつた。

私は左右田先生の本を読んで、哲学が広く他の諸科学に交渉をもたねばならぬことを考えるようになった。経済学者などの書くものに私が注意を向けるようになったのはその時以来のことである。当時そうした本で最も印象に残っているのは、小樽高等商業学校の教授で、その才を惜しまれつつ若くして亡くなった大西猪之介氏の『囚われたる経済学』である。後に左右田博士の斡旋で『大西猪之介経済学全集』が出た時、私も求めて所蔵している。左右田先生は、私が大学院にいた頃、京都に講義に来られたことがあるが、その時初めて先生にお目にかかり、その学問に対する純粋な愛に深く打たれた。その後私はドイツに留学した時、リッ

ケルト教授のゼミナールに出席し、左右田博士のリツケルト批評について報告したことがあるが、リツケルト教授も左右田博士も共に喜ばれた。そんなことから左右田先生とつながりができ、先生が亡くなられて後にも、先生の愛弟子であつた本多謙三君と親しくしていたが、その本多君も前途を囑目されつつ先年亡くなつてしまつたのは惜しいことである。ところがまた私は、やはり先生の愛弟子である杉村広蔵君の隣に住み、親しく交るようになってしまつたというのも、左右田先生につながる因縁であろうか。

九

京都大学の諸先生からはいずれもいろいろ影響を受けたが、中にも私が入学したのと同じ年に波多野精一先生が東京から宗教学の教授になって来られたのは、私にとって仕合わせなことであった。先生の名は『西洋哲学史要』、『スピノザ研究』、『キリスト教の起源』などの著書を通じて知っていたが、その頃先生の思想も新カント派に近かったようである。先生は最もプロフェッサーらしいプロフェッサーであった。私は先生から歴史研究の重要なことについて深く教えられた。また西洋哲学を勉強するにはそのいわば永遠の源泉であるギリシア哲学とキリスト教とをせひ研究しなければならぬということを諭さとされたのも先生であった。その影響で私はギリシア語の勉強を始め、辞書と首引きでプラトン

を読んだり、またキリスト教の文献に注意するようになった。これまでの自分を振り返ってみると、私は考え方の上では西田先生の影響を最も強く受け、研究の方向においては波多野先生の影響を最も多く受けていることになるように思う。私の勉強が歴史哲学を中心とするようになったこと、あるいはアリストテレスなどの研究に興味をもつようになったこと、またパスカルなどについて書くようになったことは、その遠い原因は波多野先生の感化にあるといえるであろう。

二年生の時、田辺元先生が東北から東京へ来られたことも、私の成長にとって重要なことである。ドイツ観念論の哲学について理解を深めることができたのは先生のおかげである。私は先生に

就いて自分の考えを鍛えていただいた。今は亡き深田康算先生からはさらに別の影響を受けた。深田先生はケーベル博士の伝統を最も純粹に継がれた方で、私は先生において真の教養人に接することができた。その頃先生は特にフランスのものに興味を持たれていたらしく、お訪ねすると、テーヌとかアナトール・フランスとかジョルジュ・サンドとか、フロベールとか、ブリュンティエールとか、いろいろフランス人の話が出るのがつねであった。その時分、私の読書の範囲は主としてドイツの哲学書であって、広くフランスのものにまで手が廻らなかったが、フランスの文学や思想に憧憬を感じ、外国に留学した時にもパリに行くことを考えたのは、深田先生の感化によることである。

私の青年時代は日本の文学や思想において自然主義に対する反動もしくは自然主義の克服としてヒューマニズムが現われた時代であった。私はその流れの中で成長したのである。このヒューマニズムというものの意味は広く、種々の形をとって現われた。そして私はそのすべてから多かれ少なかれ影響を受けた。

それは先ず教養という観念を作り出した。その方向において私は高等学校のとき阿部次郎氏の著書から影響されたが、大学時代になると、波多野先生や深田先生の講義、特にその談話とその人格から大きな感化を受けた。両先生のお宅へはしばしば伺ったが、いつも親しくくつろいでいろいろ話していただくことができたのは私の学生生活における楽しい思い出である。

次にこのヒューマニズムは一層宗教的な形をとって現われた。西田天香氏の一灯園の運動とか倉田百三氏の文学がそれである。私もその影響を受けたが、私にとってはその影響は一時的であつた。

第三の方向は白樺派で、武者小路実篤氏の新しい村の運動がある。私の友人でやはり京都の哲学科に来ていた一高出身の谷川徹三、日高第四郎、学習院出身で美学を専攻していた園池公功らは白樺派の人々に接近していたので、私も誘われて、新しい村の講演会を聴きに行ったこともある。武者小路氏の文学は以前から好きで読んでいた。有島武郎氏がホイットマンをしきりに言われていたのもその頃で、有島氏はその時分京都の同志社大学にときど

き来て講義をされていた。谷川らに誘われて有島氏の宿を訪ねたこともある。私も一時は有島氏の熱心な読者であった。やはり一高から来ていた小田秀人も白樺派に傾倒していた。有島氏に接近していた人に、さらに一高から来て京都の経済科にいた八木沢善次があつた。その頃有島氏は次第に人道主義的社會主義に移りつつあつたが、京都の経済科の河上肇博士はもとの伊藤証信氏の無我愛に熱中されたことがあるというが、その頃はまだ人道主義的社會主義を多く出なかつたようである。いずれにしてもヒューマニストの関心が社會問題に移つていったのは注目すべきことであつた。

第四に、このヒューマニズムの傾向は学究的な人々の間で「教

「養」という觀念から「文化」という觀念に変わり「文化主義」などという言葉もできた。新カント派の価値哲学、文化哲学がその基礎になったのであつて、桑木先生とか左右田先生とかがその代表者であつた。その頃「文化住宅」とか「文化村」とかいう、大正時代の一つの象徴である安価な文化主義が、哲学者たちの意図とは別に、流行になつていた。

思想の方面においてはヒューマニズムの流れはさらに別の方向をとつて存在していた。新カント派が全盛になる以前、広く流行したオイケン、ベルグソンの「生の哲学」がそれであつたと見られるであらう。生の哲学の流れは新カント派が隆盛を極めてからもわが国には根強く存在していたのであつて、西田先生の哲学な

どもそれに属するといひ得るであらう。

私自身はその頃どちらかという学究派であつた。オイケン、ベルグソン時代にも私はその圏外に立っていた。しかし私は西田先生の影響を通じて生の哲学につながっていた。ベルグソンは学校の演習で西田先生から『創造的進化』を習つたのを初め、その著書を読んだが、オイケンのものはほとんど何も読まないでしまつた。ベルグソンの面白さは近年になつて分るようになったが、オイケンはその後ほとんど読まず、読み始めても途中でやめてしまつた。一高から京都へ来た私の友人には、谷川徹三、林達夫、小田秀人など、文学派が多かつた。もつとも林は少し違つていて、深田先生や波多野先生らの教養を理想としていたようであつたが、

谷川や小田は思想的にも生の哲学に属していて、私もある程度それに影響された。大学三年生の時、私は一年近くかなり熱心に詩を作ったことがある。生の哲学の方面で私が最もよく読んだのはジンメルであった。彼の哲学が文化哲学や歴史哲学に最も多く触れているためであった。

十

大正九年、大学を出ると、私は大学院に席をおいた。私の研究のテーマは歴史哲学であった。元来私は歴史は好きであったが、そのころちように日本の歴史学にも活発な動きが認められ、私の

研究もそれに刺戟された。この動きは私の眼には二つの方向に現われた。その一つはいわゆる政治史から文化史への動きである。

ドイツの史学界で盛んに闘わされた「政治史か文化史か」という議論は日本にも移され、歴史の新しい方向および方法として、政治史に対する文化史が主張された。中にも和辻哲郎氏の活動が私ども一般の青年には際立つて見えた。ランプレヒトの『近代歴史学』が和辻氏によって翻訳されて現われた。それは私の卒業の前年の晩秋のことで、自動車事故のため松山病院というのに入院していた時、見舞に来て下さった田辺元先生からその新刊の本をいただいたので、私は今でもよく記憶している。和辻氏の著書『古寺巡礼』（大正八年）や『日本古代文化』（大正九年）は新鮮な

印象によつて広く読まれたが、私も興味深く感じた。しかしその頃京都大学で内田銀蔵先生が専門家として日本経済史その他の方面で立派な仕事をしていられたのにあまり注意しないでいたことを、私は後悔している。第二の動きは世界史への方向である。これは私には一層影響の多いものであつた。特に坂口昶先生の『世界におけるギリシア文明の潮流』（大正六年）は私にとつて忘れ難い書物である。先生の『概観世界史潮』が出たとき、私は『哲学研究』に紹介を書いたのを覚えている。大学院の学生として、先生のルネッサンス時代のイタリヤ史の講義を聴いたことも一つの思い出である。私はまた波多野精一先生から世界史的な見方について多くを学んだ。当時京大の文科には内田先生や坂口先生の

ほか、内藤湖南、原勝郎、三浦周行らの諸先生がいられて、まさに史学科の全盛時代であった。自分の専攻していた学科にもよるが、坂口先生以外、直接に就いて学ぶことをしなかったのは、惜しいことであつたと思う。近来それら諸先生の著書を繙く機会のあるたびにその感を深くするのである。

その頃日本の哲学界においても次第に歴史哲学の問題が関心され始めていた。これは主としてヴェンデルバント、リツケルらの新カント派の影響によるものである。したがって当時歴史哲学として問題にされたのは、主として歴史的認識に関する方法論、認識論の形式的論理的問題であつて、ヘーゲルが考えたような世界史の哲学としての内容的な歴史哲学ではなかつた。デイルタイ

の仕事の意味なども、まだ一般には十分に認識されてはいなかった。私も新カント派に導かれて歴史哲学の研究に入ったのである。ヴインデルバントの『プレルーデーエン』、リツケルトの『自然科学的概念構成の限界』や『文化科学と自然科学』などから始めて、ジンメル『歴史哲学の諸問題』等、またトレルチのやがて『歴史主義とその諸問題』に収められた論文を雑誌で探して、勉強した。特にトレルチのものが身になったように思う。その時分メーリスの『歴史哲学教科書』が評判になって、読みたいと思い、学校の研究室へ借りに行ったが、いつも誰かがすでに借り出していて見る事ができず、だいぶんたってから、外国に注文しておいたのがやっと手に入って、読んでみるとそのつまらないのだが

つかりしたことがある。評判の本が必ずしもよいとは限らない一つの例である。評判になるというにはいろいろ理由があるので、内容の質にばかりよらないのである。デイルタイの『精神科学概論』も読んでみたいと思いつながら、絶版になっていて、なかなか見ることのできなかつた本であつた。後にドイツに留学した時、ベルリンで初めて本屋をのぞいたとき、この本の新版が出ているのを見つけて無性に嬉しくなり、ホテルの一室で読みふけたことを今思い出すのである。歴史家の書物では、その時分、ランプレヒト、ブルクハルト、ランケなどの諸著を繙いた。

日本における新カント主義は、日本の社会の現実の事情に相応して、特殊な性質のものであつた。純粹な新カント派といひ得る

のは、経済学者で哲学者そして銀行家であつた左右田喜一郎先生くらいであろう。そのほかなお桑木嚴翼、朝永三十郎の両先生を純粹な新カント主義者に加え得るであろうか。一般には、新カント派を通じてカントに還ることによつて同時にカント以後のいわゆるドイツ浪漫主義の哲学に結びつくという傾向が濃厚であつた。言い換えると、新カント派の認識論的立場に止まらないで形而上学に行くという傾向が非常に根強く存在していたのである。これは、社会的に見ると、日本においては資本主義とか自由主義とかが純粹に發達しなかつたといわれる事情に相應すると考えることができるであろう。ともかく私自身、歴史哲学の研究においても、新カント派から出發して、フィヒテ、シェリング、ヘーゲルなど

のドイツ浪漫主義の哲学に進んでいった。シエリングの哲学には特別の親しみを感じていた。シュライエルマツヘルの『宗教的講演』や『独語録』は感激をもつて読んだ。そこに青春の浪漫的心情の満足を求めようとしたということもあつたであらう。

しかしその頃、私が学園で平和な生活を送っている間に、外の社会では大きな変動が始まつていた。あの第一次世界戦争を機会として日本の資本主義は著しい発展を遂げたが、私の大学を卒業した大正九年は、それが未曾有の大恐慌に見舞われた年として記憶される年である。このような変化に応じて思想界にも種々新しい現象が現われた。大正七年の末、東大には新人会という団体が出来た。『改造』——すでにこの名が当時の社会にとって象徴的

である——が創刊されたのは大正八年のことであつたと思う。同じ年にまた長谷川如是閑、大山郁夫氏らの『我等』が創刊されている。主として『中央公論』によつた吉野作造博士の活動が注目された。これらの雑誌は私も毎月見ていたので、ある大きな波の動きが私にもひしひし感じられた。京都はまだ比較的静かであつたが、『貧乏物語』で有名になられた河上肇博士が次第に学生たちの注意を集めていた。

このような動きに対して私は無関心ではなかつたが、その中に入つてゆく気は生じなかつた。また一灯園や「新しい村」の運動にも十分に興味がもてなかつた。私はなお数年間、いわば嵐の前の静かな時を過したのである。当時私は古典派ないし教養派であ

り、ギリシア悲劇などしきりに読んでいた。グロートの『ギリシア史』を繙き、ブルクハルトの『イタリア文芸復興期の文化』を読み、ダンテとカリオナルド・ダ・ヴィンチとかに心を惹かれていた。そういう点で私は林達夫と最もうまが合った。京都時代を通じて文学書のうち私の最も熱心に読んだのは詩であつたであらう。その頃有島武郎氏らの影響でホイットマンが流行していたが『草の葉』は私にも忘れられない詩集である。ヴェルレーヌ、ボードレール、ヴェルアーランなど、ゲーテやハイネなど、みな好きであつたが、私の特に愛したのはジャムであつた。日本の詩人では、白樺派の影響もあつたであらう。千家元麿が好きであつた。先だつて東北へ旅行した時、改造文庫の『千家元麿詩集』を車中

に携えたずさ「車の音」などという詩を読んで、あの頃のことを懐しく
想い起した。宗教書はいつも何か読んでいたが、当時最も深い感
銘を受けたのは、フランチェスコの『小さき花』である、ヨルゲ
ンセンのフランチェスコ伝を訳した久保正夫氏——天随氏の令弟
——が東京から京都の大学院へ移って来て、私たちの仲間に加わ
ったが、その久保氏もすでに亡き人である。

大学を卒業すると同時に私は下鴨から北白川に下宿を変えた。
その北白川の下宿に、その頃『改造』の特派員として京都に滞在
していた浜本浩氏がよく訪ねて来た。雑誌に原稿を書けというこ
とであつたらしかつたが、私は貧乏をしていたけれども、そのよ
うな気持はなく、浜本氏も強いて主張しなかつた。原稿を書いて

錢にするというような考えは私にはなかったが、これは私ばかりでなく、あの頃の学徒はたいていそうであったので、近頃とは世の中も青年学徒の考え方もよほど違っていた。北白川の下宿に訪ねて来た人で忘れられないのは三土興三——忠造氏の令息——である。三土は非常な秀才で、人間としてもなかなか変っていて、私はその将来の畏るべきことを感じた。その三土が後に大村書店から出た『講座』という雑誌にキエルケゴール論を書いたきりです自殺してしまったのは惜しいことであった。

すでにいったごとく、東京では新しい時代が活発に動いていたが、京都はまだどこかのんびりしたところがあつた。ベートーヴエン通をもって任じていた久保氏が来てから、私たちの仲間では

音楽を語ることが盛んになった。日高第四郎君なども非常なベートーヴェン崇拜者であった。そうした影響で、私はロマン・ローランの『ベートーヴェン』を読んでこの作家に親しむようになり、その『ミケランジェロ』や『トルストイ』を読み、さらに『ジャン・クリストフ』に手をつけた。ベートーヴェンで思い出すのは、ハイデルベルクの初めの下宿の主婦がドイツ語の勉強のために紹介してくれたドクトル——その名は忘れてしまった——がまたベートーヴェン研究の専門家で、ドイツ語の稽古にベートーヴェンの文章を使用するという、いささか無法なことをするほどベートーヴェンに熱中していたことである。しかしそのおかげで買ったベートーヴェンの手紙や文章、同時代人の記録を編輯したアルベ

ルト・ライツマンの二巻の『ベートーヴェン』は、今も私は愛蔵している。ベルリオーズの書簡なども、久保氏の勧めで当時面白く読んだものである。久保氏は私たちの仲間で博識家として知られていたが、私がフランスの書物を多く読むようになったのは、深田康算先生とこの久保氏との影響であつた。あの頃読んだもので特に思い出すのはポール・グゼルの録したロダンの言葉である。後に叢文閣から高村光太郎氏の編訳で『ロダンの言葉』、『続ロダンの言葉』が出た時、私は早速求めたが、当時を思い出したためである。フロベールの書簡は、深田先生が、お訪ねすると、いつも面白いと話されるので、私も読んでみたが、なるほど面白かつた。深田先生はまた、アナトール・フランスが好きであつたよ

うで、お訪ねするとやはりその話がよく出たものである。その頃の私の見たのは『エピクロスの園』くらいであったが、後にパリの下宿で一時アナトール・フランスのものばかり読みふけたことがあるのは、深田先生の話がいつか私の頭に染みていたせいもあるであろう。その下宿は知らずしてアナトール・フランスの家の近くにあったが、ちょうど私のパリにいた時に彼は死んで、私は安倍能成氏と一緒にその葬式に行った。何かの因縁というものであろうか。そういうわけで、今は亡き深田先生のことを思い出す場合、アナトール・フランスを連想することが多いのである。

私の生涯にもやがて新しい変化が来た。学校を出てから二年間、大谷大学、ついでまた竜谷大学で哲学の講師をしていた私は、外

国へ旅立ったのである。

十一

外国で暮した三年間は、私のこれまでの生涯において最も多く読書した時期であつた。その間、私はあまり旅行もしないで、ほとんど本を相手に生活した。留学は私にとって学生生活、下宿生活の延長に過ぎなかつた。幸いなことに——この言葉はここでは少し妙な意味をもっている——私はまた当時思う存分に本を買うことができた。ドイツにおけるあの歴史的なインフレーションのおかげで私たちは思いがけなく一時千万長者の経験をすることが

できたのである。先日私はラテナウの『現代の批判』という本を読みながら、初めてドイツに入った日のことを想い起した。マルセーユからスイスを通り、途中ジュネーヴを見物して、ドイツに入ったその日、私たちは汽車の中で見た新聞によってラテナウが暗殺されたことを知ったのである。私たちというのは船の中で知り合った四、五人の仲間で、その中にはブルーノ・タウト氏の弟子となった若い建築家上野伊三郎がいた。（上野の名は岩波新書の『日本美の再発見』におけるタウト氏の文章の中に出てくるから読者の中には記憶されている方もあろう）。今手許にあるヘルデルの百科辞書を開いてみると、ラテナウは一九二二年六月二四日ベルリンで「ユダヤ人並びに」〔Erfu:llungspolitiker〕「ヴ

エルサイユ条約履行主義の政治家という意味)として国民社会主義の行動派によって暗殺された」とある。ラテナウ暗殺事件以来マルクは急速に下落を始め、数日後にはすでに英貨一ポンドが千マルク以上になった。やがてそれが一万マルク、百万マルク、千万マルクとなり、ついには一兆マルクになるといような有様で、日本から来た貧乏書生の私なども、五ポンドも銀行で換えるとポケットに入れ切れないほどの紙幣をくれるのでマツペ(鞆)を持ってゆかねばならないというような状態であった。ハイデルベルク大学の前にワイスという本屋がある。講義を聴いての帰り、私はよく羽仁五郎と一緒にその本屋に寄って本を漁った。それは私ども外国人にとっては天国の時代であったが、逆にドイツ人自身

にとつては地獄の時代であつたのである。その頃ドイツには日本からの留学生が非常に多くいた。私の最も親しくなつたのは羽仁であつたが、私と同時にあるいは前後して、ハイデルベルクにて知り合つた人々には、大内兵衛、北吟吉、糸井靖之（氏はついにハイデルベルクで亡くなつた）、石原謙、久留間鮫造、小尾範治、鈴木宗忠、阿部次郎、成瀬無極、天野貞祐、九鬼周造、藤田敬三、黒正巖、大峽秀栄、等々、の諸氏がある。

私がハイデルベルクに行つたのは、この派の人々の書物を比較的多く読んでいたためであり、リツケルト教授に就いてさらに勉強するためであつた。リツケルト教授はハイデルベルクの哲学を代表し、その講義はかつてヘーゲルが、クーノー・フィツシエル

が、ヴィンデルバントが講義したことがあるという由緒のある薄暗い教室で行なわれた。——リツケルトに『ドイツ哲学におけるハイデルベルクの伝統』（一九三一年）という講演の出版されたものがある。——リツケルト教授には自分の家を離れると不安を感じるという一種の神経性の病氣——学生たちはたしか *Platzan* *gest* と称していた——があるということ、大学へはいつも夫人と書生のようにしていたアウグスト・ファウスト氏とが付き添って馬車で来られた。私は教授の著書はすでに全部読んでいたので、その講義からはあまり新しいものは得られなかったが、この老教授の風貌に接することは哲学というものの伝統に接することのように思われて楽しかった。リツケルト教授のゼミナールは自

宅で行なわれた。私はそのゼミナールで左右田喜一郎先生のリツケルト批評について報告したが、教授も左右田先生のごことはよく記憶しておられたので、嬉しうであつた。タイプライターで打つてもらつておいたその報告を今は失つてしまつたのは残念なことに思う。リツケルト教授のゼミナールにはいつもマックス・ウエーベル夫人が出席していられたが、その時のゼミナールの台本として用いられたのは、ちようど新たに出版されたウエーベルの『科学論論集』であつた。

ハイデルベルクにいた一年あまりの間に私が最もよく勉強したのはマックス・ウエーベルとエーミル・ラスクとであつた。ラスクの弟子でその著作集の編纂者であり、後には日本へ来て東北大

学で教鞭を取り、『日本の弓術』という本を土産にして今はドイツに帰っているオイゲン・ヘリイゲル氏から私はラスクの哲学を学んだ。私がハイデルベルクにいた時、氏は初めて講師となつて教壇に立つたが、前の大戦——この戦争においてラスクは斃たおれたのである——に従軍したという氏の顔には深い陰影があつた。私はヘリイゲル氏のゼミナールでボルツァーノについて報告した。この報告はやがて筆を加えて『思想』に発表した。その時分ボルツァーノの本は絶版になつていて手に入らなかつたので、私はリツケルト教授の宅に保管されていたラスクの文庫からその本を借り出して勉強したことを覚えている。ヘリイゲル氏はその頃ハイデルベルクにいた哲学研究の日本人留学生の中心であつた。氏を

中心として大峽氏や北氏の下宿で読書会が開かれていたが、私もつねに出席した。かようにしてヘリイゲル氏に読んでもらった本の中に、ヘルデルリンの『ヒュペリオン』がある。ヘルデルリンはあの大戦後ドイツの青年たちの間に非常な勢いで流行していたのである。しかし私が当時彼らの精神的雰囲気を作っていたヘルデルリンを初め、ニーチエ、キエルケゴール、ドストイエフスキ―などに深い共感をもって読みふけるようになったのは、マールブルク大学に移って、ハイデツゲル教授について学ぶようになったことからのことである。ハイデツゲルの哲学はそのような「戦後不安」の表現であった。その後ハイデツゲルは、ヘルデルリンに基づいて文学を論じている（『ヘルデルリンと詩の本質』一九三六

年)。

ハイデルベルクにいた頃、私は日本を出てまだ間もないことで、京都以来の論理主義を離れず、カントやゲーテのドイツ以外のドイツを深く理解することができなかつた。ハイデルベルクにはリツケルト教授と並んでヤスペルス教授がいて、ニーチエやキエルケゴールを講義していたが、私は二、三度出席してみただけであつた。リツケルトがヤスペルスなどを批判している『生の哲学』(第二版一九二二年)を読んで別に共鳴したわけでもなかつたが、ヤスペルスの『世界観の心理学』(第二版一九二二年)を読んで、もその面白さは分らなかつた。ヤスペルスの哲学の面白さを教えられたのも、やはりマールブルクへ行つてからのことである。要

するに私のハイデルベルク時代は哲学的には京都時代の延長であった。私の集めた本にも論理学や方法論に関するものが多かった。ハイデルベルクの教授でその講義を聴いたのは、リツケルトのほか、エルンスト・ホフマン教授である。哲学以外では、グンドルフの講義に数回出てみたことがある。ホフマン教授はデイールの弟子で、プラトン研究家として知られていた。私はホフマン教授の論文を訳して『思想』に載せたことがある。当時ドイツのインテリゲンチヤはインフレーションのために生活が窮迫していたので、いくらかでも原稿料が入れば宜かろうと思って、私はその論文を教授に依頼したのであった。そんな状態であったので若いドクトル連中は皆喜んで日本人のために個人教授をした。ヘリ

イゲル氏の場合もそうであったが、同じように私が本と一緒に読んでもらった人に、後にやはり日本へ来て大阪高等学校で教鞭をとっているシンチンゲル氏がいる。氏はカツシーレルの所からハイデルベルクに移ってきたということであったが、たしかホフマン教授の紹介で、私はプラトンを読んでもらった。さらにヘーゲル全集を出してその名が広く知られるようになったヘルマン・グロツクネル氏がある。氏はその頃リツケルト教授のところの下宿していたようであった。私は羽仁と一緒に氏からヘーゲルの『精神現象学』を読んでもらった。やはり羽仁と一緒に講義をしてもらった人にカール・マンハイム氏がある。マンハイム氏は後に日本へ来て東大の経済学部で教えたことのあるレーデルレル教授の仕

事を手伝っていた。この人がやがて『イデオロギーとウトピー』という著述によつて知識社会学の方面において有名になつた。私はこの人から初めてマックス・シェーレルの知識社会学の話を聞いたのであるが、当時その重要性を理解することができなかつた。マンハイム氏などの仕事に私が興味をもつようになったのは日本へ歸つて来てからのことである。あのドイツにおけるユダヤ人の追放の事件を初めて知つた時、私はまっさきに思い起したのはマンハイム氏のことであつた。そのほか私が本を読んでもらつた人に、そのとき『現象学と宗教』という論文で講師の地位を得たウインクレル氏がある。氏はウオベルミンの弟子であつた。

このようにして私たちは若い学者をいわば家庭教師にして勉強

することができた。これも全くインフレーションのおかげであった。ドイツ人の不幸は私も留学生の幸福であった。今日わが国においてインフレーションの危険の語られるのを聞きたびに、私はあの頃のことを考え、当時のドイツのインテリゲンチヤの表情をまざまざと思い浮べるのである。

十二

私の書齋には今マールブルクの町を描いた小さいエッチングが懸っている。これはその或る大学生が内職に作って売っていたのを求めてきたのであるが、当時のドイツの学生の多くがどのよ

うな経済状態にあつたかを想い起させる材料である。ハイデルベルクで一年余を過した私は、マールブルクへ行つた。あの関東大震災を大きく取扱つた新聞記事に驚かされた時には、私はまだハイデルベルクにいた。その日阿部次郎氏を訪ねて、そのことについていろいろ話したのを覚えている。ハイデルベルクで知り合つた誰彼に別れて、私はマールブルクへ行つた。この小さい町で多分一人で暮らさねばならないだろうと思つて出かけたが、ここでも私は日本から来た留学生の誰彼を見出した。当時はそのようにドイツのたいていの大学町には日本人留学生が多数にいたのである。マールブルクで知つた人々には、大谷大学の鈴木弘氏、立正大学の守屋貫教氏、九州大学の四宮兼之氏、今は文部省にいる長

屋喜一君があり、山下徳治君が来た。

その頃マールブルクへ行つた人々は、哲学の方面ではニコライ・ハルトマンとハイデッゲル、宗教学の方面ではオットーを目差していた。守屋氏や鈴木氏は『聖なるもの』の著者として世界的に有名になつたオットー教授を中心としていられたようであり、四宮氏や長屋君はハルトマン教授を目的としていられたようであり、私自身はハイデッゲル教授を目標としていた。というのは、ちやうど私がマールブルクへ行つた学期に、ハイデッゲル教授はフライブルクからマールブルクへ招聘されたので、私は主として氏に就いて学ぶためにハイデルベルクから転学したのであった。教育学の研究を目的としていた山下君はナトルプ教授やイエンス

ユ教授に就いていた。私はナトルプの著書は京都にいた頃いくつか読んで敬意を払っていたが、その講義には山下君に誘われて二、三度出てみたきりであった。その時の講義はやがて『実践哲学講義』として出版されたものと同じ内容であったように記憶する。

ナトルプ教授の蔵書が成城高等学校に所蔵されるようになったのは山下君の斡旋によるものである。私が大切にしているデカルトの肖像も、もとナトルプ教授に属していたもので、ある関係から私の手に渡ったものである。

マールブルクに到着くと、私はすぐハイデッゲル教授を訪ねた。その時のことについては、かつて「ハイデッゲル教授の思い出」という短文の中で書いておいた。この訪問において私はアリスト

テレスの研究を勧められ、ガダマルというドクトルを紹介された。こうして私はガダマル氏の家に通つてアリストテレスを読んでもらうことになった。それは『形面上学』と『ニコマコス倫理学』との中からであつた。ハイデッゲル教授のゼミナールでもアリストテレスの『自然学』がテキストに用いられた。なおそのゼミナールで使われた他の書物はフツサールの『論理学研究』であつた。教授はフツサールの著書ではこの書物を『純粹現象学及び現象学的哲学考案』よりも重んじていられたようである。これは、一つの思想をその根源的な発現における関心から解釈しようとする教授の哲学的方法にもとづくものである。そんなわけで、私はまた教授の紹介でレーヴィット氏の家に通つて、フツサールの『論理

学研究』を講釈してもらった。レーヴイット氏は、後にマールブルク大学の講師となったが、ユダヤ人であるといふので危険を感じ、日本に来て東北大学で教えていたが、ロックフェラー財団の援助によつて、日米間の緊張を予感しつつこの春アメリカへ渡つてしまった。氏はそれ以前にやはりロックフェラー基金によつてイタリアへ行つていたことがある。レーヴイット氏と同じ家に住んでいた青年マルセル君というのがあつた。どこで覚えてきたのか、碁を知っていて、私にたびたび相手を命じた。よい若者であつた。マルセル君もやはり今はニューヨークにいるそうである。今日の国際情勢を眺めて、私はよくこの二人の運命について考えさせられるのである。

ハイデッゲル教授は、その講義の時にも、その演習の時間においても、哲学の古典的著作を抱えて来て、そのテキストのある部分を解釈するというのがつねであった。それにデカルトがあり、カントがあり、アウグスティヌスやトマスなどがあつた。私の聴いた講義の中では特にデカルトの『省察録』がよく取扱われた。そのためにも私もこの本を精読することができた。アウグスティヌスの面白さは西田先生からきかされていたが、ハイデッゲル教授の講義によつて興味をそそられ、私もその哲学的論文をラテン語の辞書を頼りに読んでいた。それを知つて、下宿していた家の主人が私のためにアウグスティヌスの『告白録』と一緒に読んでくれた。私は牧師の家に下宿していたのである。ティンメという人

で、二、三の著書もあり、ルーマニアあたりまで講習に出掛けるということであった。どういふものか私は宗教に縁があつて、ハイデルベルクでは石原謙氏の後を継いで、レンメという老教授の家に下宿していた。アウグステイヌスを少し深く勉強してみたいと思つて、その頃パリに移つていられた小尾範治氏に頼んで、ミ―ニユ版の中の『三位一体論』などを送つてもらつたこともある。考えてみると、マールブルクにいた間は、意識してやったことではないが、これまで私の最も多くキリスト教的著作を繙いた時であつた。ティンメ一家はハイレル一家と親しく、しぜんハイレル教授の話の出るのを聞くことが多く、私もすでに京都にいた時波多野先生から教授の著書について教えられていたので、教授の

『カトリチスムス』とか『祈祷』とかを読んでみた。ハイデッゲル教授の時間に、学生にまじっていつも講義を聴いている脚の悪い一人の紳士があつた。「あれがブルトマンだ」と学生の一人が私に教えてくれた。ブルトマン教授は思想的には弁証法的神学とつながりをもっているが、ハイデッゲルの哲学にはまたこのものに通ずるところがある。びっこをひきながら教室へ入つて来て、熱心に同僚の講義を聴いているブルトマン教授の面影が今の私の眼に浮かんでくる。その後出版された教授の『イエス』という書物を私は深い感銘をもつて読んだ。事実、これは小さな本ではあるが、すぐれたものであると思う。ハイデッゲル教授やレーヴィット氏の話を書きいて、私は弁証法的神学に興味をもつようになり、

バルトの『ロマ書』とか『神の言葉と神学』などを繙くようになった。もちろん、オットー教授の『聖なるもの』も読んでみた。その頃教授はやがて『西・東神秘主義』となつて現われたような問題を考えておられ、仏教に関心をもつておられたということにもよるのであろう。日本の留学生が好きで、自宅に招いてお茶の会を開かれたりした。私はまたときどきオットー教授に誘われて、ライン河の向うの小高い丘と一緒に散歩したことがある。

哲学の方面では、ハイデッゲル教授のほか、ニコライ・ハルトマン教授の講義に出席した。教授もアリストテレスに興味をもつておられて、一度お訪ねした時、しきりにその話をされた。私が出たゼミナールで使われたのはカントの『純粹理性批判』とへ

ーゲルの『論理学』とであった。教授の『認識の形而上学』は、主観主義の哲学から入って、ラスクの研究によって次第に客観主義に傾きつつあった時分の私には、非常に新鮮で面白く感じられたが、ハイデッゲルの影響を強く受けるようになってから、ハルトマン教授の立場にはあまり興味が持てなくなった。マールブルクでは私はほとんど純粹にハイデッゲル教授の影響を受け容れたといつてよいであろう。しかしその後ハルトマンの『倫理学』が出た時、私はこれを読んで再び教授の思想に対する興味を取り戻すことができた。

マールブルクにいる間、そしてその後もときどき文通によつて、私の読書を指導してくれたのはレーヴィット氏であった。私は氏

によつて単に哲学のみでなく、広くドイツ精神史の中に導き入れられた。デイルタイとか、さらにさかのぼつてシュレーゲルやフンボルトなどに対して私の眼を開いてくれたのはレーヴィット氏であつた。特に氏によつて私は当時の多くのドイツの青年をとらえていたあの不安の哲学とか不安の文学の中へ連れて行かれた。

私もニーチエやキエルケゴールなどを愛読するようになり、ことにドストイエフスキの小説を耽読した。その頃のドイツは全く精神的不安の時期であつた。ヘルデルリンが流行するかと思つと、一方ではガンデイなどが迎えられていた。また学生の間でも右翼と左翼との色彩がはつきり分れ、私どもでさえ外部からそれを見分けることができた。ハイデッゲル教授の哲学そのものもかよう

な不安の一つの表現であると考えることができよう。教授の哲学はニーチエ、キエルケゴール、ヘルデルリンらの流行の雰囲気の中から生れたものであり、そこにそれが青年学生の間で非常な人気を集めた理由がある。レーヴィット氏もその時分デンマーク語を勉強して原典でキエルケゴールの研究を始めていた。ヤスペルスやマックス・シェーレルなどを読むことを私に勧めてくれたのも氏であった。氏はハイデッゲル教授と親しく、いわば教授の哲学の材料を材料のままにいろいろ見せてくれたのである。こういう教師というものは実に有難いものである。

マールブルクはドイツの田舎の小さい大学町の一つの典型である。それは山の裾すそから頂を開いて作られた町で、その裾にはライン河が流れ、河の向うには丘が続き、森が開かれている。私はよくこの丘や森の中を散歩した。町にはほとんど観るものがなかった。劇場が一つあつて、ときどき映画などを観せていたようであるが、私はついに行かないでしまった。町はいつも静かで、落ち着いた。ここで暮らした一年間はまた私のこれまでの一生のうち最も静かな、落ち着いていた時期であつた。予定した滞在の期限が切れても、私はなかなか去り難い思ひであつた。どうしようかと迷っていたとき、私の心の中に蘇ってきたのは、深田先生な

どによつて与えられていたフランス文化に対する憧れである。マールブルクにフランス語の会話を教える婦人があるということを知り、パリへ出る準備のために、一か月ばかり通つた。私のフランス語はほとんど独学であつた。高等学校の時代、暁星で朝七時から八時までフランス語の講習をしているのを知つて本郷の寄宿寮から通つたこともあるが、なにぶん八時から始まる学校の授業に対して無理をしなければならぬことなので、長くは続かなかつた。独学でどうにか本だけは読めるようになったが、日常の会話にはさっぱり自信がなかつたのである。

私はマールブルクからパリへ行くことに決めた。そのとき私の手もとにはアンドレ・ジードの小説が数冊あつた。これはその年

の春ウィーンに旅行したとき、偶然に買ってきたものである。その頃ウィーンには上野伊三郎がいて、しばらく滞在している間に、私はいつものように本屋を歩き廻ったが、先ず目にとまったのは、フランスの本を置いている店があるということであつた。これはドイツでは見なかつたことである。ウィーンはフランス文化の影響を多く受けていた。久しぶりでフランス書を見るのが懐しくて店へ入ってゆくと、ジードのものがたくさん置いてあるのが目についた。ドイツ書ではドストイェフスキーの独訳本の多いことが注意をひいた。考えてみると、その時分のオーストリアにおいてもまたいわゆる不安の文学が流行していたのである。私はその頃、恥しい話だが、アンドレ・ジードの何者であるかを知らなかつた。

ともかく彼の本がたくさん並べてあるところをみると、重要な流
行作家に違いなからうと考えて、その幾冊かを求めて鞆の中に入
れた。ウィーンからの汽車の中で、私は初めて彼の『インモラリ
スト』を繙き、何か全く新しいものに接した気がした。マールブ
ルクに帰ってきて、レーヴィット氏にその話をすると、この博識
なドクトルはジードについていろいろ話してくれた。そのとき氏
からドイツにおける最もすぐれたフランス研究家として教えられ
た名にエルンスト・クルチウスがある。クルチウスの新著の『バ
ルザック』をぜひ読めと勧められたので、買って読んでみると、
なるほど面白かった。その後さらにクルチウスの『新ヨーロッパ
におけるフランス精神』という本を見る機会があつたが、これも

よい本であつたように思う。

パリにいた小林市太郎君に下宿の世話を頼んでおいて、ケルンを通つてパリへ出たのは秋の初めであつた。小林君は私と同様京都の哲学科の出身なのでかねて知っていたが、現在は大阪の美術館にいて、支那美術の研究を専門にしている。最初パリには長く滞在するつもりでなかつた。すでに二か年半をドイツで過していたので、パリには三、四か月もいて、そろそろ帰国の仕度をしなければならぬだろうと考えていた。それがとうとう一か年の滞在になつてしまつた。大都会というものは孤独なものである。孤独を求めるなら大都會のまんなかである。パリの街ではいつも多くの日本人を見た。しかし私が親しくしたのは小林君くらいのも

ので、それも下宿が離れていたため頻繁には会わなかった。そのほかパリで初めて知り合った友人といえば芹沢光治良君くらいのものである。もつともパリはヨーロッパへ行つた者が一度は訪ねる所なので、偶然出会つた人は多く、斎藤茂吉氏とか板垣鷹穂君などの名が今記憶に蘇ってくる。エトワルの近くにあつた私の下宿は一時、安倍能成氏や速水滉先生の下宿になつたこともある。京城大学に法文学部が出来た頃で、その教授に任せられた人々が洋行した時代であつたのである。私の下宿にいられた間、安倍さんはしきりにオイケンの『大思想家の人生観』の改訳をやつていられたことを思い出す。船の中で片付けるつもりであつたのが出来なかつたから、ということであつた。

初めは長く滞在するつもりでなかったのですが、私は今度は大学に席を置かなかつた。パリ見物の傍ら、私は小学校の女の先生を頼んでフランス語の日用会話の勉強を続けた。耳の練習に少し自信ができたので、これも見物の一つのつもりでソルボンヌの公開講義に出掛けて、哲学者のブランシユヴィク教授を数回聴いたことがある。私がテーヌをしきりに読んだのはその頃のことである。

「ほう、テーヌを読んでいるのか」と教えに来た女の先生に驚かされたものだ。どうして特にテーヌを読んだかというと、京都時代に主として勉強した歴史哲学の影響である。ハイデルベルクにいた時にも羽仁に会うとよくテーヌの話が出たように思う。またアナトール・フランスの小説が面白くてその頃しきりに読んだこと

は、すでに書いたとおりである。ジードにしても、アナトール・フランスにしても、フランスの作家の中で外国人好きのする作家であるといえないであろうか。作家のうちには本国においてよりも外国においてはるかに好まれる種類の人があるのである。パリの下宿でほかに私が愛読したものといえば、ルナンであつたであろうか。

そうしているうちに私はふとパスカルを手にした。パスカルのものは以前レクラム版の独訳で『パンセ』を読んだ記憶が残っているくらいであつた。ところが今度はこの書は私を捉えて離さなかつた。『パンセ』について考えているうちに、ハイデッゲル教授から習つた学問が活きてくるように感じた。そうだ、フランス

のモラリストを研究してみようと私は思い立ち、先ずパスカルの全集、モンテーニュの『エッセー』、ラ・ブリユイエールの『カラクテール』等々を集め始めた。ヴィネの『十六、七世紀のモラリスト』を読んで、いろいろ刺戟を受けた。私の関心の中心はやはりパスカルであった。そうだ、パスカルについて書いてみよう。私は思い立ったのである。マールブルクにおけるキエルケゴール、ニーチエ、ドストイエフスキー、バルト、アウグステイヌス、等々の読書が今は生きてくるように感じた。ストロウスキーの『パスカル』、ブトルーの『パスカル』等々の文献を集めて読み始めた。『パンセ』は私の枕頭の書となった。夜ふけて静かにこの書を読んでみると、いいしれぬ孤独と寂寥の中であって、ひとりで

に涙が流れてくることもしばしばあった。原稿用紙を持っていなかったなので、洋罫紙に向って私は先ず「パスカルにおける人間の分析」という論文を書いた。かようなものが哲学の論文として受取られるかどうかについて不安を感じながら、私はそれを『思想』に送った。そしてさらに続けて私のパスカル論を書いていった。

こうして出来上ったのが『パスカルにおける人間の研究』であり、大正十五年に私の処女作として出版されるようになった。その中の最後の一章は、日本へ帰ってきてから京都で書いたものであるが、他の部分はパリの下宿で出来たものである。私の処女作出版は失敗であった。当時岩波書店の卸部にいた坂口栄君が後に私に話したところによると、あの時分岩波の本で、小売屋に出してあ

んなに多くの返品があつた本はないということである。それは当然であつた。私はもとより無名の書生であつたし、パスカルといえは専門家を除き一般の読者においては中学校の数学の時間にパスカルの定理というものを習つた記憶があるだけで、そのパスカルと『人間の研究』——こういう言葉も当時の読者には全く親しみのないものであつたであろう——との間にどのような関係があるのか、理解できないことであつた。そしてそれはまた当然であるのだ。パスカルというのはそのように不思議な存在なのである。もちろん、現在では事情が變つてゐる。『パンセ』を初めパスカルのいくつかの作品が翻訳され、広く読まれている。私のパスカルもその後徐々に読者を見出すようになり、今も版を重ねている。

出来不出来は別として、処女作の出版というものは著述家にとってつねに懐しい思い出である。

パスカルやモンテーニュから入って、私はフランス哲学に対して次第に深い興味をもつようになった。それもさかのぼると、西田先生の著書や講義でメーヌ・ドウ・ビランなどという、当時わが国ではあまり知られていなかった哲学者のことを知らされて、未知のものに対する憧れを感じたことに由来するであろう。私はいつも未知のものに対して憧れてきた。マールブルクからパリへ、永らく考え慣れたドイツ哲学の土地を離れて出て来たのも、未知のものに対する憧れからであった。西田先生は近年ことによくフランス哲学の研究をひとに勧められていたようである。パスカル

について書いているうちに、次に書いてみたいと考えたのはデカルトであつた。その時分シユヴァリエの『パスカル』および『デカルト』を読んで、その明晰な叙述から利益を受けたが、それに影響されたというものであろうか。この次はデカルトについて書くことたびたび友人に話し、一度は私のデカルト研究というものの予告が書肆の広告にも出たくらいであるが、いまだに実現しないでいるのは恥しいことである。——今度『文学界』にデカルト覚書の連載を始めたのも、いつまで続けられるか分らないことではあるが、せめて当座の埋合せにしたいためである。——パリの下宿で描いていた夢をすぐに実現するにしては全く違った事情がやがて帰つて来た日本においては存在していたのである。しかしマ

ールブルク以来私の経験したいわゆる不安の哲学とか不安の文学とかが数年後には日本においても流行するようになった。それが数年後であつたということは当然であつた。なぜならそれが来るためにはフランスやドイツにおいて見られたように一つの要素、すなわちマルキシズムの流行が先ずなければならなかつたからである。それが順序である。そう考えてくると、思想の流行というものにも何か必然的な法則があるように思われるのである。

(『文芸』一九四一年六月—十二月号)

青空文庫情報

底本：「現代日本思想大系 33」筑摩書房

1966（昭和41）年5月30日初版発行

1975（昭和50）年5月30日初版第14刷

初出：「文芸」

1941（昭和16）年6月号～12月号

入力：文子

校正：川山隆

2007年1月7日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

読書遍歴

三木清

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>